



GUATEMALA

Verificar al momento de su presentación

DEBATE GENERAL
DEL SEPTUAGÉSIMO TERCER PERÍODO DE SESIONES
DE LA ASAMBLEA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS

INTERVENCIÓN DE

S.E. Sr. Jimmy Morales

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DE GUATEMALA

Nueva York, 25 de septiembre de 2018

**DISCURSO
DEBATE GENERAL
73° PERÍODO DE SESIONES DE LA
ASAMBLEA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS**

**PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, JIMMY MORALES
NUEVA YORK, 25 DE SEPTIEMBRE 2018**

**SEÑORA PRESIDENTA DEL 73° PERÍODO DE SESIONES
DE LA ASAMBLEA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS,
SEÑORES JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO,
SEÑORES MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES,
SEÑORES DELEGADOS,
AMIGOS TODOS,**

AL PARTICIPAR EN LA APERTURA DE ESTE PERÍODO DE SESIONES, ME COMPLACE DE SOBREMANERA FELICITAR A LA SEÑORA MARÍA FERNANDA ESPINOSA GARCÉS, POR SU ELECCIÓN PARA PRESIDIR ESTE FORO MUNDIAL SIENDO LA PRIMERA MUJER LATINOAMERICANA Y CUARTA MUJER EN LA HISTORIA EN OSTENTAR ESTE CARGO, POR LO QUE LE DESEO ÉXITOS Y NO DUDO, QUE REALIZARÁ UN EXCELENTE TRABAJO A LO LARGO DEL PRESENTE PERÍODO DE SESIONES.

SEÑORA PRESIDENTE,

EN NOMBRE DEL PUEBLO Y DEL GOBIERNO DE GUATEMALA, QUIERO AGRADECER A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL Y A LAS DISTINTAS ORGANIZACIONES DE ASISTENCIA HUMANITARIA, SU SOLIDARIDAD Y APOYO ANTE LA TRAGEDIA OCURRIDA EL PASADO 3 DE JUNIO EN MI PAÍS, DEBIDO A LA ERUPCIÓN DEL **VOLCÁN DE FUEGO**, QUE CAUSÓ IRREPARABLES PÉRDIDAS HUMANAS, CIENTOS DE HERIDOS, CUANTIOSOS DAÑOS MATERIALES Y MÁS DE UN MILLÓN SETECIENTOS MIL DAMNIFICADOS.

SEÑORA PRESIDENTE,

HOY TENEMOS LA OPORTUNIDAD DE REFLEXIONAR SOBRE EL PAPEL QUE JUEGA LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS EN EL ORDEN MUNDIAL, RESPETANDO LA SOBERANÍA DE LOS PAÍSES QUE LA CONFORMAN.

¡Y MÁS QUE NUNCA ESTOY CONVENCIDO QUE NUESTRA TAREA, NO ES MAYOR A NUESTRAS FUERZAS!

DETRÁS DE MI SE ENCUENTRA UN SÍMBOLO QUE EN ESTA ERA, EN EL QUE ENCONTRAMOS TANTAS BARRERAS Y DIFERENCIAS, PODEMOS ASOCIARLO A LA PAZ Y LA COOPERACIÓN, UN PUNTO DE ENCUENTRO PARA EL DIÁLOGO, LA TOLERANCIA Y EL RESPETO.

Y AL MISMO TIEMPO, REPRESENTO A GUATEMALA, UN PAÍS DE FUERTES TRADICIONES, UN PUEBLO CREYENTE DE DIOS; QUE AMA Y RESPETA A LA FAMILIA COMO LA BASE DE LA SOCIEDAD; ASÍ COMO LA VIDA DESDE SU CONCEPCION, LA LIBERTAD Y LA CONSTRUCCIÓN DE UNA SOCIEDAD EN PAZ.

UN EJEMPLO DE ESTA CONSTRUCCIÓN Y BÚSQUEDA DE LA PAZ PERMANENTE, ES LA VOLUNTAD FÉRREA DE GUATEMALA POR SOLUCIONAR DE FORMA PACÍFICA Y DEFINITIVA EL **DIFERENDO TERRITORIAL, INSULAR Y MARÍTIMO QUE HEMOS MANTENIDO CON BELICE POR MÁS DE SIGLO Y MEDIO.**

ME COMPLACE COMPARTIR ANTE ESTA ASAMBLEA QUE EL 15 DE ABRIL DE 2018, SE CELEBRÓ EN GUATEMALA LA CONSULTA POPULAR PARA SOMETER ESTE CASO A LA CORTE INTERNACIONAL DE JUSTICIA.

ESTA CONSULTA POPULAR DIÓ COMO RESULTADO EN NUESTRO PAÍS UN CONTUNDENTE “SÍ”. EL 96 POR CIENTO DE LOS VOTANTES DIJO QUE SÍ EN LA CONSULTA POPULAR MÁS PARTICIPATIVA EN LA HISTORIA DEL PAÍS.

Y ESTAMOS CONVENCIDOS QUE LA SOLUCIÓN A ESTE DIFERENDO TRAERÁ BENEFICIOS ECONÓMICOS, SOCIALES Y POLÍTICOS A AMBOS PAÍSES.

POR ELLO, NOS CONGRATULAMOS POR LA DECISIÓN DEL GOBIERNO DE BELICE DE FIJAR LA FECHA PARA LA CELEBRACIÓN DE SU CONSULTA POPULAR EL 10 DE ABRIL DE 2019, Y ESPERAMOS LOS RESULTADOS CON MUCHO ENTUSIASMO.

LA BÚSQUEDA DEL DESARROLLO EN LA REGIÓN TAMBIEN CONDUCE A LA PAZ Y LA PROSPERIDAD. Y PODEMOS COMPARTIR CON ALEGRÍA QUE LA INTEGRACIÓN ECONÓMICA CENTROAMERICANA SIGUE CONSOLIDÁNDOSE Y AVANZANDO DESPUÉS DE MEDIO SIGLO. EN 2018 DIMOS UN PASO HISTÓRICO CON EL ESTABLECIMIENTO DE LA **UNIÓN ADUANERA** ENTRE GUATEMALA, HONDURAS Y EL SALVADOR.

ESTA UNIÓN ADUANERA SIGNIFICA PARA CENTROAMÉRICA QUE EL 80 POR CIENTO DEL COMERCIO BILATERAL GOZARÁ DE LIBRE TRÁNSITO DE BIENES, GRACIAS A LA ARMONIZACIÓN ARANCELARIA.

ASIMISMO, EL MOVIMIENTO DE MERCANCÍAS SE HA REDUCIDO ENTRE EL 21 Y EL 25 POR CIENTO DE LOS COSTOS, IMPULSANDO LAS EXPORTACIONES Y GENERANDO UN AUMENTO DEL PRODUCTO INTERNO BRUTO DE NUESTROS PAÍSES, MEJORANDO LA RECAUDACIÓN FISCAL Y LA COMPETITIVIDAD DE NUESTRAS EMPRESAS.

SEGÚN LOS DATOS DEL BANCO MUNDIAL, EL TRÁNSITO POR LAS FRONTERAS SE REDUJO DE 6 A 55 HORAS A 15 MINUTOS.

ESTA UNIÓN ADUANERA CONVIERTE A LOS TRES PAÍSES CENTROAMERICANOS EN UN MERCADO DE 32 MILLONES DE PERSONAS.

LOS ESFUERZOS DE GUATEMALA EN LA LUCHA CONTRA LAS AMENAZAS TRANSNACIONALES NO TIENEN PRECEDENTES EN LA REGIÓN.

LA DETERMINACIÓN Y EL COMPROMISO DE LAS FUERZAS DE SEGURIDAD GUATEMALTECAS, HAN PERMITIDO QUE, EN LOS ÚLTIMOS DOS AÑOS, CON LA COLABORACIÓN DE LAS AGENCIAS DE ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA, SE HAYAN ERRADICADO MÁS DE 471 MILLONES DE PLANTAS DE AMAPOLA, CON UN VALOR DE \$1.4 MILLARDOS DE DÓLARES; HEMOS INCAUTADO 34 MIL KILOS DE COCAINA, Y UN 400 POR CIENTO MÁS DE HEROÍNA QUE EN AÑOS ANTERIORES.

ESTO SIGNIFICA QUE, EN 2 AÑOS, HEMOS INCAUTADO MÁS DROGAS, QUE EN LOS ÚLTIMOS 8 AÑOS, EVITANDO QUE MÁS DE 30 MILLONES DE CIUDADANOS ESTADOUNIDENSES Y EUROPEOS, SE VEAN AFECTADOS POR EL CONSUMO DE ESTAS DROGAS.

GUATEMALA HA TENIDO IMPORTANTES AVANCES EN TEMAS DE TRANSPARENCIA Y LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN.

LA INICIATIVA Y EL MECANISMO DE **GOBIERNO ABIERTO** VA POR EL TERCER PLAN DE ACCIÓN NACIONAL 2016-2018, Y ESTE TIENE UNA EJECUCIÓN DEL 87 POR CIENTO EN EL CUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS EN

LOS EJES DE ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA, TRANSPARENCIA FISCAL, PARTICIPACIÓN CIUDADANA, INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y RENDICIÓN DE CUENTAS.

GUATEMALA TRABAJÓ ARDUAMENTE PARA CUMPLIR CON LOS ESTÁNDARES INTERNACIONALES DEL FORO GLOBAL DE TRANSPARENCIA TRIBUTARIA, RATIFICANDO LA CONVENCION SOBRE ASISTENCIA ADMINISTRATIVA MUTUA EN MATERIA FISCAL DE LA OCDE. ESTOS ESFUERZOS PERMITIERON QUE GUATEMALA SALIERA DE LA LISTA DE PAÍSES CONSIDERADOS COMO PARAÍSO FISCALES.

ASIMISMO, LA SECRETARÍA GENERAL DE LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA FUE CERTIFICADA CON EL ISO 9001-2015, EN GESTIÓN DE CALIDAD, Y RECIENTEMENTE, ESTA MISMA SECRETARÍA, SE CERTIFICÓ POR EL SISTEMA DE GESTIÓN ANTISOBORNOS, BAJO LA NORMA ISO 37001:2016, ÚNICA EN EL MUNDO.

ESTE SISTEMA DE GESTIÓN AYUDA A LAS INSTITUCIONES A MEJORAR EL DESEMPEÑO GLOBAL Y A PROPORCIONAR UNA BASE SÓLIDA PARA LAS INICIATIVAS DE DESARROLLO SOSTENIBLE.

HERRAMIENTA QUE PERMITIRÁ CULTIVAR LA INTEGRIDAD, TRANSPARENCIA, HONESTIDAD Y CUMPLIMIENTO DE NORMAS QUE MINIMIZAN LOS RIESGOS DE SOBORNO MEDIANTE EL CUMPLIMIENTO DE OBLIGACIONES LEGALES.

ASÍ MISMO, DESPUÉS DE 16 AÑOS DE LA REALIZACIÓN DEL ÚLTIMO CENSO, ESTE AÑO SE LLEVÓ A CABO UN **CENSO NACIONAL DE POBLACIÓN Y VIVIENDA** CON CARTOGRAFÍA DIGITAL DE ÚLTIMA GENERACIÓN, ALCANZANDO UNA COBERTURA DEL 96 POR CIENTO DE LOS HOGARES QUE CONTRIBUIRÁ A CONTAR CON INFORMACIÓN ESTADÍSTICA DE CALIDAD QUE SERÁ VITAL PARA LA EVALUACIÓN Y MEDICIÓN DE NUESTRAS POLÍTICAS PÚBLICAS.

SEÑORA PRESIDENTE,

AHORA HABLARÉ DE SEGURIDAD Y JUSTICIA, PORQUE MI GOBIERNO HA SIDO Y SIEMPRE SERÁ RESPETUOSO DE LA LEY Y EL ESTADO DE DERECHO.

CON LA FRETE EN ALTO PUEDO DECIRLES QUE NUESTRA GESTIÓN GUBERNAMENTAL NO TIENE NINGÚN SEÑALAMIENTO DE CORRUPCIÓN.

POR EL CONTRARIO, DESDE LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA HE LIDERADO LA LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN, LA TRANSPARENCIA GUBERNAMENTAL Y LA RENDICIÓN DE CUENTAS, PRUEBA DE ELLO ES QUE HEMOS DADO PASOS IMPORTANTES CON LA OCDE, PARA MEJORAR LAS BUENAS PRÁCTICAS A FAVOR DE LA TRANSPARENCIA GUBERNAMENTAL.

POR LO ANTERIOR, CREEMS NECESARIO EL RESPETO DE LA SOBERANÍA DE CADA PAÍS; SE GARANTICE LA PLENA LIBERTAD; Y RECONOZCA LAS CREENCIAS, LOS VALORES Y PRINCIPIOS DE CADA ESTADO; Y NO LA IMPOSICIÓN DE UNA AGENDA GLOBAL BUROCRÁTICA QUE DICTE LO QUE CREAM, DEBE SER.

LUEGO DE CASI CUATRO DÉCADAS DE CONFLICTO ARMADO INTERNO, LOS GUATEMALTECOS FIRMAMOS LA PAZ, UNA PAZ FIRME Y DURADERA. ***Y NOS DIMOS A LA TAREA MÁS ARDUA: CONSTRUIRLA Y MANTENERLA.***

CONSOLIDAR LA PAZ NO ES UNA TAREA FÁCIL, PUESTO QUE LAS GRAVES SECUELAS DEL CONFLICTO ARMADO DEBILITARON NUESTRA INSTITUCIONALIDAD.

GUATEMALA HA SIDO EL ÚNICO ESTADO EN FIRMAR UN ACUERDO DE COOPERACIÓN CON LA SECRETARÍA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS PARA ESTABLECER UNA “COMISIÓN INTERNACIONAL CONTRA LA IMPUNIDAD EN GUATEMALA”, DENOMINADA “CICIG”, QUE TENDRÍA UNA DURACIÓN DE DOS AÑOS.

CONSIDERANDO QUE LA INICIATIVA ERA VALIOSA, EL ESTADO DE GUATEMALA LE CONCEDIÓ CINCO PRÓRROGAS MÁS.

AL MANDO DE TRES COMISIONADOS, LA CICIG TUVO SUS LUCES Y SUS SOMBRAS, Y COMO ESTADO SOBERANO DECIDIMOS NO SOLICITAR LA SEXTA PRÓRROGA CONSIDERANDO QUE DESPUÉS DE MÁS DE

UNA DÉCADA, HA SIDO TIEMPO SUFICIENTE PARA CUMPLIR CON SU MANDATO.

PARALELAMENTE, SOLICITAMOS A LA SECRETARÍA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS QUE INICIARA CON LA TRANSFERENCIA DE CAPACIDADES A LAS INSTITUCIONES QUE DEBEN VELAR POR LA JUSTICIA EN GUATEMALA, TAL COMO LO ESTABLECE EL MANDATO.

EL ESTADO DE GUATEMALA AGRADECE EL APOYO TÉCNICO QUE HA BRINDADO LA CICIG AL FORTALECIMIENTO DE NUESTRAS INSTITUCIONES DEMOCRÁTICAS, VALORANDO LOS APORTES A LA CULTURA DE TRANSPARENCIA, LA LUCHA CONTRA LA IMPUNIDAD Y EN PARTICULAR LA LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN.

ASÍ MISMO, AGRADECEMOS A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL POR SUS APORTES FINANCIEROS PARA EL SOSTENIMIENTO DE LA CICIG ATRAVÉS DE TODOS ESTOS AÑOS.

MUY OPORTUNO SERÍA, QUE EL SECRETARIO GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS INFORME, (EN ARAS DE LA TRANSPARENCIA), EL

DETALLE DEL USO DE LOS RECURSOS DESDE EL ESTABLECIMIENTO DE LA COMISIÓN, PARA RENDIR CUENTAS A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL SOBRE LA UTILIZACIÓN DE LOS FONDOS ACREDITADOS.

POR LAS CIRCUNSTANCIAS DADAS ES NECESARIO HACER DEL CONOCIMIENTO DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL LAS RAZONES POR LAS CUALES SE HA DECIDIDO **NO PRORROGAR** EL MANDATO DE LA CICIG EN GUATEMALA.

PRIMERO: PORQUE VIOLÓ LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LA REPÚBLICA, NUESTRAS LEYES Y EL ACUERDO MISMO DE SU CREACIÓN, EXCEDIÉNDOSE EN SU MANDATO, MANIPULANDO LA JUSTICIA, ATENTANDO CONTRA LA PRESUNCIÓN DE INOCENCIA Y EL DEBIDO PROCESO.

SEGUNDO: PORQUE EL COMISIONADO VELÁSQUEZ SE ENTROMETIÓ EN ASUNTOS INTERNOS DEL PAÍS POLITIZANDO LA JUSTICIA Y JUDICIALIZANDO LA POLÍTICA, ABUSOS QUE HAN POLARIZADO A LA SOCIEDAD GUATEMALTECA Y HAN CREADO UNA

ATMÓSFERA DE INESTABILIDAD QUE LLEGA A VULNERAR LA SEGURIDAD.

EN LOS ÚLTIMOS AÑOS LA CICIG EMPEZÓ A SER CUESTIONADA CON MAYOR FRECUENCIA A NIVEL NACIONAL E INTERNACIONAL, Y PARA NUESTRO ASOMBRO, UNO DE LOS CASOS QUE MÁS TRASCENDIÓ A NIVEL MUNDIAL, FUE EL CASO RELACIONADO CON LA PERSECUCIÓN DE UNA FAMILIA RUSA: **LA FAMILIA BITKOV.**

LA MISMA COMISIÓN HELSINKY, DEL SENADO DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA, LE HA PEDIDO CUENTAS A LA CICIG Y ESTA COMISIÓN SE HA NEGADO A HACERLO EN REITERADAS OCASIONES.

ESA NEGATIVA A LA RENDICIÓN DE CUENTAS, CONTRADICE TOTALMENTE, EL ESPÍRITU DE LA COMISIÓN CONTRA LA IMPUNIDAD.

AHORA, VUELVO AL PUNTO DE NUESTRO ASOMBRO COMO PAÍS, Y ES QUE, A PESAR DE QUE NOSOTROS, (ME REFIERO AL GOBIERNO DE GUATEMALA), HABÍAMOS MANIFESTADO TIEMPO ATRÁS NUESTRAS PREOCUPACIONES DE LOS ABUSOS DE LA CICIG EN

GUATEMALA, TUVO QUE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL SE PERCATARA DE LAS INJUSTICIAS COMETIDAS POR ESTA COMISIÓN DE NACIONES UNIDAS.

Y AQUÍ ME REFIERO A LA INDIFERENCIA Y LA PASIVIDAD DEL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU, A QUIÉN DESDE HACE MÁS DE UN AÑO LE PRESENTÉ PERSONALMENTE Y DE MANERA OFICIAL:

LAS PREOCUPACIONES DEL GOBIERNO DE GUATEMALA SOBRE LAS MALAS PRÁCTICAS DE LA CICIG Y SU COMISIONADO.

QUIERO DEJAR CLARO, QUE NO DEFENDERÉ A CORRUPTOS Y NO ABOGARÉ POR NADIE QUE TENGA UN PROCESO JUDICIAL QUE ENFRENTAR CON LA JUSTICIA GUATEMALTECA.

PERO NADIE PUEDE NEGAR QUE MUCHAS PERSONAS Y FAMILIAS GUATEMALTECAS, TAMBIÉN HAN SUFRIDO PERSECUCIONES ILEGALES, O HAN SIDO VIOLENTADOS SUS DERECHOS HUMANOS Y GARANTÍAS CONSTITUCIONALES CON TOTAL IMPUNIDAD POR DICHA COMISIÓN.

¿CÓMO SE HA VIOLADO LA PRESUNCIÓN DE INOCENCIA Y EL DEBIDO PROCESO POR LA CICIG EN GUATEMALA?

CONTRARIO A LO REGULADO EN INSTRUMENTOS INTERNACIONALES EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS Y AL ORDEN CONSTITUCIONAL GUATEMALTECO LOS SEÑALAMIENTOS DE LA COMISIÓN INICIARON CON CONFERENCIAS DE PRENSA, MEDIATIZANDO LOS CASOS VULNERANDO LA PRESUNCIÓN DE INOCENCIA, PORQUE A TRAVÉS DE DICHA MEDIATIZACIÓN SE EJERCIÓ PRESIÓN SOBRE JUECES Y MAGISTRADOS PARA SUS RESOLUCIONES.

QUE EL JURISTA AL FRENTE DE LA COMISIÓN HAYA EXPRESADO QUE EL SER HUMANO SE VA HACIENDO MENOS INOCENTE CONFORME AVANZAN LAS INVESTIGACIONES Y EL PROCESO PENAL, ES UNA AFIRMACIÓN QUE VIOLA LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LA REPÚBLICA, PUESTO QUE ESTA GARANTIZA EL DERECHO HUMANO DE PRESUNCIÓN DE INOCENCIA.

EL SER HUMANO ES INOCENTE EN TANTO NO EXISTA UNA SENTENCIA FIRME QUE LE HAYA CONDENADO.

OTRO ABUSO QUE NO PODEMOS DEJAR PASAR ES: EL USO EXCESIVO DE LA FUERZA Y EL ABUSO DEL PODER, QUE LLEGARON A LLAMARSE “JUEVES DE CICIG” QUE ADEMÁS DE LAS MENCIONADAS CONFERENCIAS DE PRENSA INCLUÍAN CAPTURAS Y ALLANAMIENTOS CON EXCESIVO ABUSO DE LA FUERZA, HACIÉNDOSE ACOMPAÑAR DE DECENAS DE POLICÍAS FUERTEMENTE ARMADOS, INCLUSO CON FUSILES DE ALTO CALIBRE.

PRECISAMENTE, UNO DE LOS ALLANAMIENTOS QUE SORPRENDIÓ A GUATEMALA FUE EL “**ALLANAMIENTO ILEGAL**” DE CASA PRESIDENCIAL EL 2 DE NOVIEMBRE DE 2016

UN ABUSO LAMENTABLE PORQUE ADEMÁS DE ROMPER LOS TRES CÍRCULOS DE SEGURIDAD DE LA CASA PRESIDENCIAL, SE PUSO EN RIESGO LA INSTITUCIONALIDAD MISMA DE NUESTRO PAÍS.

EN ESE ALLANAMIENTO PARTICIPARON PERSONAS DE LA CICIG Y VEHÍCULOS DE NACIONES UNIDAS. ESTOS HECHOS CONSTAN EN LAS “PREOCUPACIONES DEL ESTADO DE GUATEMALA” ENTREGADAS

PERSONALMENTE AL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU
HACE MÁS DE UN AÑO.

DEBE CONSIDERARSE TAMBIÉN, EL EXCESIVO USO DE
LA PRISIÓN PREVENTIVA, QUE DEBIENDO SER UNA
EXCEPCIÓN, LA CICIG LA HA CONVERTIDO EN LA REGLA
EN GUATEMALA.

CONFORME LAS LEYES DE GUATEMALA, NINGUNA
PERSONA DEBE PERMANECER MÁS DE TRES MESES EN
PRISIÓN PREVENTIVA, PERO EN LOS CASOS DE LA
CICIG, HAY ALGUNAS PERSONAS QUE ESTUVIERON MÁS
DE TRES AÑOS EN PRISIÓN PREVENTIVA; CINCO AÑOS
MÁS LIGADOS A PROCESO Y LUEGO FUERON
DECLARADAS INOCENTES.

Y A LA FECHA, HAY CIENTOS DE PERSONAS QUE LLEVAN
AÑOS GUARDANDO PRISIÓN PREVENTIVA.

HAY UN CASO DENOMINADO PAVO REAL, EN EL QUE
UNA PERSONA FUE JUZGADA EN GUATEMALA, OTRA EN
AUSTRIA Y OTRA EN ESPAÑA; Y EN LOS TRES PAÍSES
LAS PRUEBAS PRESENTADAS POR CICIG NO FUERON
SUFICIENTES Y SE LES DECLARÓ INOCENTES.

HOY SE LAMENTAN CINCO MUERTES CAUSADAS POR ESE ABUSO DE PRISIÓN PREVENTIVA, EN DONDE LA PRESIÓN DE CICIG SOBRE LOS JUECES, INFLUYÓ PARA QUE DICHOS JUECES NO OTORGARÁN MEDIDAS ALTERNAS DE PRIVACIÓN DE LIBERTAD QUE GARANTIZARÁ UN TRATAMIENTO MÉDICO ADECUADO.

Y QUIERO HACER CONSTAR, QUE ESE TRATO NO SE LE HA DADO NI SIQUIERA A LOS CRIMINALES MÁS CRUENTOS, NI A LOS NARCOTRAFICANTES MÁS PELIGROSOS.

HAY OTRO CASO QUE QUIERO TRAER A COLACIÓN, EL CASO DEL JOVEN ALFREDO ZIMERI. UN JOVEN DE 19 AÑOS, QUE FUE BRUTALMENTE GOLPEADO POR PERSONAL DE LA CICIG, PROVOCÁNDOLE MÚLTIPLES FRACTURAS GRAVES EN SU ROSTRO Y CRÁNEO; EL SEÑOR VELÁSQUEZ EXCEDIÓ SU MANDATO AL SOLICITAR EN CONFLICTO DE INTERESES LAS GRABACIONES DE LOS VIDEOS DE LAS CÁMARAS DE VIGILANCIA, EVIDENCIA QUE SOLO EL MINISTERIO PÚBLICO ESTÁBA FACULTADO A REALIZAR.

¿CÓMO SE LE PUEDE LLAMAR A ESTO? ¿JUSTICIA O IMPUNIDAD?

EN ESENCIA, LA CICIG HA LLEGADO A SER UNA AMENAZA PARA LA PAZ EN GUATEMALA. LA CICIG HA MONTADO UN SISTEMA DE TERROR, UN SISTEMA EN DONDE, EL QUE PIENSA DIFERENTE LO PERSIGUE, LO INVESTIGA, SE LE SEÑALA DE COACCIONAR TESTIGOS, QUE LUEGO LOS CONVIERTE EN COLABORADORES EFICACES, OFRECIÉNDOLES PROCESOS ABREVIADOS Y REDENCIÓN DE PENAS.

EL IDEAL DE CICIG, SE PERDIÓ EN EL MARCO DE LA BUROCRACIA DE NACIONES UNIDAS Y EN EL CULTO A LA PERSONA, QUE POR PRINCIPIO NUNCA DEBE SER MAYOR QUE LA INSTITUCIÓN QUE REPRESENTA.

LO CIERTO ES QUE HOY GUATEMALA ESTÁ POLARIZADA COMO NO LO HABÍA ESTADO POR DÉCADAS.

HAY QUIENES DICEN QUE NI EN EL CONFLICTO ARMADO QUE VIVIÓ GUATEMALA EN LA DÉCADA DE LOS 80 SE TENÍA ESTE TIPO DE POLARIZACIÓN.

GRUPOS DE PERSONAS CON PENSAMIENTOS EXTREMISTAS, HAN QUERIDO APROVECHAR LA BANDERA DE LA LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN, APLAUDIENDO PERSECUCIONES SELECTIVAS QUE SE HAN HECHO MÁS QUE MANIFIESTAS, POR UNA CICIG SESGADA IDEOLÓGICAMENTE.

EN GUATEMALA NO QUEREMOS MÁS ENFRENTAMIENTOS, LO QUE QUEREMOS ES PAZ Y JUSTICIA.

CON EL MISMO RESPETO QUE HEMOS HABLADO SIEMPRE, SOLICITO PÚBLICAMENTE AL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU, PODAMOS NOMBRAR DE COMÚN ACUERDO AL NUEVO COMISIONADO O COMISIONADA DE LA CICIG PARA PODER REALIZAR LOS TRASLADOS DE LAS CAPACIDADES TÉCNICAS A LAS INSTANCIAS CORRESPONDIENTES.

GUATEMALA HA ACTUADO DE BUENA FE EN TODO MOMENTO Y MANTIENE SU CONVICCIÓN DE QUE LAS CONTROVERSIAS PUEDEN SOLUCIONARSE EN ARMONÍA POR MEDIO DEL DIÁLOGO.

SEÑORA PRESIDENTE,

EN OTROS TEMAS, ESTE AÑO 2018, LA TIERRA, HA CONTINUADO EXPERIMENTANDO TEMPERATURAS EXTREMAS Y CAMBIOS SIGNIFICATIVOS EN EL MEDIO AMBIENTE.

GUATEMALA ES UN PAÍS LOCALIZADO EN UNA ZONA TROPICAL VULNERABLE QUE AHORA SUFRE MUCHO MÁS LOS EFECTOS DEL CAMBIO CLIMÁTICO.

NUEVAMENTE ESTAMOS ENFRENTANDO UNA SEQUÍA PROLONGADA QUE HA AFECTADO A NUESTRA POBLACIÓN QUE RESIDE EN EL CORREDOR SECO.

POR ELLO, HEMOS INVERTIDO EN LA REHABILITACIÓN DE SISTEMAS DE RIEGO Y MINIRIEGO, GARANTIZANDO LA PRODUCCIÓN DE AGRICULTORES DE ESCASOS RECURSOS.

EL PAÍS HA ORIENTADO EL PRESUPUESTO DE LA INVERSIÓN PÚBLICA DE NUESTRAS PRIORIDADES NACIONALES DE DESARROLLO.

GUATEMALA HA DISEÑADO UNA TECNOLOGÍA DENOMINADA “**BIOBARDAS**” CUYO OBJETIVO ES DESCONTAMINAR RIOS, PLAYAS, MARES Y OCEANOS. ESTA TECNOLOGÍA HA SIDO RECONOCIDA POR EL FORO ECONÓMICO MUNDIAL.

CONTINUAMOS TRABAJANDO ARDUAMENTE EN LA IMPLEMENTACIÓN DE LA ESTRATEGIA NACIONAL PARA LA PREVENCIÓN DE LA **DESNUTRICIÓN CRÓNICA 2016-2020**, LA CUÁL SE RELACIONA DIRECTAMENTE CON LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE: PONER FIN AL HAMBRE, LOGRAR LA SEGURIDAD ALIMENTARIA, LA MEJORA DE LA NUTRICIÓN Y LA CALIDAD EDUCATIVA.

PARA INCIDIR EN LA REDUCCIÓN DE LA **DESNUTRICIÓN CRÓNICA** SE INCREMENTÓ SUSTANCIALMENTE LA CALIDAD Y CANTIDAD EN LA ALIMENTACIÓN ESCOLAR.

PARALELAMENTE, SE HA PRIORIZADO LA EDUCACIÓN ALTERNATIVA EXTRAESCOLAR ASÍ COMO PROGRAMAS Y HERRAMIENTAS DE TECNOLOGÍA EN LAS AULAS DEL ÁREA RURAL QUE PRESENTA LOS MAYORES INDÍCES DE POBREZA Y ANALFABETISMO.

SEÑORA PRESIDENTE,

ME COMPLACE SUMAMENTE SABER QUE EN ESTA ASAMBLEA SE HA AVANZADO EN EL PROCESO DE NEGOCIACIÓN DEL “PACTO GLOBAL PARA UNA MIGRACIÓN SEGURA, ORDENADA Y REGULAR”.

EVIDENTEMENTE, MI GOBIERNO SE ENFOCA A MEJORAR LAS CONDICIONES DE SEGURIDAD Y DESARROLLO, CON EL FIN DE DISMINUIR LA MIGRACIÓN Y REDUCIR EL RIESGO QUE CORREN LOS MIGRANTES AL INICIAR UNA TRAVESÍA PELIGROSA EN BÚSQUEDA DE MEJORAR SU CALIDAD DE VIDA.

SEÑORA PRESIDENTE,

CONCLUYO MI INTERVENCIÓN ANTE ESTA AUGUSTA ASAMBLEA ENVIANDO UN MENSAJE DE UNIDAD A MI PUEBLO Y DE PAZ A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL.

VUELVO A MI PAÍS, CON LA VISIÓN Y LA ESPERANZA DE UN MAÑANA MEJOR PARA TODOS.

Y QUIERO CITAR AL CÉLEBRE RUBÉN DARÍO CUANDO SE REFIRIÓ A LA PATRIA Y DIJO...

¡SI LA PATRIA ES PEQUEÑA, UNO GRANDE LA SUEÑA!

MUCHAS GRACIAS.

DIOS LES BENDIGA.